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青年报记者 孙琪

本报讯 程抒一，上海优熠
电子科技有限公司创始人，因为
公司的产品已经推广到日本、韩
国等地区，他常年去这些国家和
地区出差，在他看来，就创业氛
围而言中国最好。

创业去孵化器性价比最高
程抒一本月刚刚去了韩国，

与以往只拜访客户不同，他走进
了太库科技创业发展有限公司
位于韩国首尔江南区的孵化器，
他一直有心在韩国设立分公司，

而太库在北京、上海、深圳、固
安、硅谷、首尔、特拉维夫、柏林
等地均建立有实体孵化器，为创
业型企业提供了诸多便利。

“太库首尔的孵化器有中国
的留学生，有与韩国高层打交道多
年的当地人，是中小企业了解韩国
与政策较好途径之一。”程抒一介
绍，太库的负责人告诉他，在韩国
前十几年，最多的业务是接待韩国
企业向中国发展的咨询，而中国来
韩国投资的案例少之又少。

去国外开分公司，程抒一最
关心的是政府政策、税收、人员工
资等情况。比较过后，他认为创

业型公司在国外孵化器内租一个
席位是性价比较高的选择。因为
公司没开业先要花费一大笔费
用。而在众创空间，只需每月
1600元人民币即可租一个位置
开设分公司，会议室等公共区域
都能共享。另外，对于去外国开
办分公司的中国企业来说，办理
商务签证较为繁琐，但孵化器能
解决这个问题就很轻松。

人工方面首尔是上海两倍到
三倍。比如上海雇佣一个文员的
月工资大概在4000—5000元人民
币，首尔至少8000元以上。

税收方面，韩国企业税收比

中国略低一些，另外韩国很鼓励
中国人与韩国人合资创办企业，
有一些优惠政策。

“据朋友介绍韩国中小创新
型企业如果做到一定规模，很容
易被三星等大集团收购。”程抒
一认为这可能与韩国本地市场
不大有关，中小型企业崭露头角
后发展空间有限，卖公司变现也
是不错的选择，而在中国市场足
够大，只要创业者愿意，做好细
分市场还是有较多发展机会的。

在日本，程抒一的感受是创
二代或者创三代们已经意识到
在互联网、电子产品方面，他们
竞争力在下降，也想努力创新，
但不知道努力的方向。

“自李克强总理提出‘大众创
业、万众创新’至今，创业氛围浓
厚。对创业型企业的鼓励，很多
国家没有中国政府的力度大，比
如引导资金就不如中国多。我去
过的国家，就连美国政府对创新
创业型的企业扶持力度也不如中
国。”程抒一认为最有生机的创新
创业氛围就在中国。

印度的崛起不容忽视
程抒一觉得全球范围内，印

度是与中国有着同样创业热情及
创业机遇的国家。因为政府选
派，程抒一参加了今年5月中国、
英国、印度三国工程院组织的一
次青年创新创业研讨班，中国和
印度各选派了15名创新创业者。

程抒一是上海零号湾的顾
问，在跟牛津、剑桥的成果转化负
责人进行了交流后，他发现英国
有最强的创新孵化体系，“我们很
多院校的孵化器工作只有英国高
校的百分之十。”不过英国年轻人
创新创业的劲头并不足，金融与
设计是他们创新能力最强的领
域，其他的则平平。

相比英国，程抒一认为印度
的崛起更不容忽视。“这次一起去
英国考察，中国和印度各委派了
15名创业家，但据说每一名印度
候选人都是印度工程院从2万名
企业家中选出的。在接触中，我
看到印度创业者的眼里有光，有
火，有对成功的强烈渴望！”

据悉，那次同行的印度创业
者获悉一起交流的是中国创业者
后异常活跃，纷纷介绍自己的产
品项目，尽管他们的水土污染处
理等产品在中方看来，技术水平
较中国落后了10—20年，但印度
创业者依旧非常有信心。

“印度用工成本低廉，如今
很多欧美销售中心、售后中心、
加工中心都放在印度，竞争力毋
庸置疑的强。印度也有一些不
足，比如基础设施不足，有些混
乱无序等，但这并不妨碍印度黄
金发展期的到来。”但程抒一认
为国内创业者如果想对接欧洲，
特别是英国，不妨去印度起步，
而印度更应该成为具有全球化
视野的中国人的重要节点。

“茶仙子”赴韩推广中国茶文化

鲍丽丽：六年后又和潘基文握手
今年5月26日上午，联合国秘书长潘基文出席济州论坛开幕式，在步入

礼堂后，他突然停下脚步与一位美丽的女孩握了握手，还亲切交谈了几句，这
位女孩是全场唯一与潘基文握手的人。众人不禁疑惑，那个女孩是谁？

本报记者日前采访到那日与潘基文握手的女孩，她就是上海茗约茶文化
中心的创始人鲍丽丽。 青年报记者 孙琪

别具意义的韩国之行
鲍丽丽此次出访韩国，是

在共青团中央书记处书记傅振
邦率领下，与全国100名青年才
俊一起参加为期五天的“2016
中韩青年领导者论坛”交流活
动。该项目是2014年习近平主
席访问韩国时，与韩国总统朴
槿惠商定开展的项目之一，目
的是交流两国的政治、经济、文
化，促进两国青年友好往来。

“作为茶文化大使，我以前
也来过韩国多次，但在团中央
领导下出访韩国是第一次，上
海团这次出访还有复旦的教
授，复旦大学、同济大学的学生
等共计七人，我的任务是推广
中国茶文化，我带着自己写的
书、今年国务院常务办公室对
海外发的挂历参加了此次活
动。”

据悉，他们访问了韩国国
会、文化部、交通部，还参观了
东亚日报和A频道，了解韩国新

闻媒体及影视业的制作过程。
“我们的‘邻居’韩国能够成功
地将‘韩流’外销至全球，他们
的文创产业的创意与创新绝对
值得我们学习。”

鲍丽丽一行还参观韩国
三星公司创新博物馆。该博
物馆的建立旨在探索电子行
业的往昔、今日和未来。参观
者可饱览最早期的如迈克尔·
法拉第、托马斯·爱迪生及格
雷厄姆贝尔等人的电子创新
作品，与此同时，也将有机会
领略电子业最具前瞻性的未
来。让鲍丽丽深刻领略到三
星集团乃至韩国在创新创意
方面的活力。

六年后，再遇潘基文
在2016年的济州论坛上的

分论坛上，一袭白衣的鲍丽丽
用流利的英文向韩国民众介绍
了中国的茶文化。茶风、茶情、
茶韵，进一步促进了两国茶文
化的交流与发展。

谈起济州论坛开幕式潘基
文主动与鲍丽丽握手，其实背
后还有一段渊源。

2010年，鲍丽丽被选为中
国茶文化推广大使，在当年的上
海世博会上进行了表演与宣传，
向各国友人展示了中国的传统
茶文化，因此被联合国秘书长潘
基文授予“茶仙子”的称号。正
是这次宣传茶文化的成功，鲍丽
丽萌生了推广和深入研究茶文
化的想法，于是她开始创业，并
选择了上海浦东作为自己的创
业基地。

二人再次见面就是六年后
的 2016 年 的 济 州 论 坛 开 幕
式。“潘基文进场时主动走过
来跟我握手，我一时都懵了，
因 为 此 前 没 有 这 样 安 排 过
啊。”鲍丽丽笑着回忆，但她随
后就镇定地向潘基文问好，并
进行了自我介绍。“我的‘茶仙
子’的称号还是您在世博会上
授予的，您还记得么？结果潘
基文笑着说当然记得。”

程抒一：创业环境中国最好 印度的崛起值得关注
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鲍丽丽作为中国茶文化推广大使,出访韩国。 受访者供图

程抒一公司的产品已经推广到日本、韩国等多个地区。 受访者供图


